



Claudia Patricia Abarca Jiménez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo primer parcial

Antropología Médica II

2-B

ANTROPOLOGÍA MÉDICA

En el presente ensayo abordaremos una de las ciencias más importantes en la formación del médico general desde el principio, recordando que la antropología médica es la ciencia que estudia todos los procesos sociales y culturales de una población en la relación salud-enfermedad-atención, algunos de los fundadores de dicha ciencia por el mundo son: Eduardo Tylor (Inglaterra), Francisco Boas (E.E.U.U), Manuel Gamio (México) y Marcelo Maus (Francia). Con relación hablaremos sobre la medicina tradicional parte fundamental de la cosmovisión de muchas poblaciones en particular.

El origen de la antropología en México nace al hacer una investigación histórica con la finalidad e interés sobre la reflexión del origen de las enfermedades; el Dr. Carlos Viesca y colaboradores plantean una tesis acerca de la representación en figuras prehispánicas que permite en la actualidad tener una visión de las enfermedades que se presentaban en esa época. Uno de los ejemplos es Tláloc el dios del agua, se le atribuía todas las enfermedades relacionadas con la retención de líquidos como ascitis, cirrosis hepática, insuficiencia renal, entre otros. Por otro lado hablamos de la medicina tradicional como la práctica para la curación de enfermedades que usaban nuestros ancestros por medio de hierbas; Roberto Carlos Navarro y María Luisa Coronado indagaron sobre el empacho, encontrando que se trataba por medio de procedimientos tradicionales como rituales con hierbas aplicado por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o cultura. En efecto, México tenía gran diversidad de culturas, creencias y métodos diferentes a los demás países, por lo tanto Griegos y Romanos comenzaron a tener interés por los usos y costumbres diferentes al suyo; en particular, Ángel Palerm fue uno de los primeros viajeros que se aventuraron para utilizar la etnología centrándose en la religión, conocer prácticas y creencias indígenas sobrenaturales como la brujería y su función puesto a que no entendían el porque los mexicanos tenían la perspectiva en cuanto al poder que le otorgamos a algo que no podemos palpar, tanto como a un objeto es decir, la magia contaminante y la magia cognitiva. Es por esto que se expandieron los métodos de indagación con la observación directa y la participación social dentro de las culturas, de tal manera en que convivían cotidianamente con las personas de la misma cultura aplicando los métodos mencionados. Por otra parte, Karl Marx y Frederich en 1847 manifestaron por la lucha de clases y los pueblos ágrafos, lo que provocó que se colocara a la antropología como una ciencia mal nacida ya que expandía la visión sobre la importancia de las diversas culturas existentes y la igualdad de las personas sin importar la clase o cultura con la que se originan y se distinguen. El personaje Forrest clements dio a conocer los

conceptos primitivos de la enfermedad en 5 categorías distintas: en primer lugar la hechicería, segundo lugar el quebrantamiento del tabú seguido de la intrusión de un objeto maléfico, como cuarta categoría la intrusión de un espíritu y por último la pérdida del alma. Estos puntos se creían que eran las principales causas de las enfermedades que se presentaban y en 1932 la universidad de California publicó la monografía sobre el tema, sin embargo Edwar Wellin no estaba de acuerdo con lo que Claments decía, así que con un poco de tiempo pudo hacer notar incongruencias en la teoría médica.

La cultura andina tiene una relación con la naturaleza entre 4 elementos básicos, tierra, fuego, aire y agua. En cuanto a la América prehispánica hablamos de una relación mágico-religiosa como la principal característica de la medicina precolombina, que en la actualidad se sigue practicando por medio de la medicina tradicional tomando como un mundo ideológico expresado por mitos y creencias demostrando su intensa fuerza vital. Tenían la creencia de la pareja divina Ometcuhtlí y Onecihualt, gestando a 4 dioses que representaban a los puntos cardinales. Los Mayas por su parte, distribuían al universo en 3 mundos cósmicos, primeramente el mundo celeste constaba de trece cielos, posteriormente el mundo terrenal en donde habitamos actualmente y por último los mundos inferiores; también distribuían al universo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso de los trece cielos y el otro en Mictlán (región del inframundo). Totalmente diferente a los mayas, ya que representaban el cosmos en cinco árboles sagrados con divinidades que conectaban el cielo con la tierra, pues los dioses aportaban ofrendas específicas para cada uno, es decir el pescado hablaba del mundo acuático, el ciervo sobre la tierra, el pavo del cielo, una flor era fuego y una mazorca de maíz se refería a seres humanos. Dándole origen divino al encuentro maíz y serpiente, que en la cultura azteca es representada por Quetzalcoatl y en la maya como Kukulcán. Así mismo existía la percepción sobre los dioses buenos quienes aportaban beneficio a la vida o por su lado, los dioses malos que representaban las enfermedades o desgracias como consecuencia de castigo hacia una mala acción de parte del creyente; los dioses nahuas tenían el objetivo de mantener la vida como la diosa Omeyteotl que actuaba en la fertilización cuidando del embarazo hasta el parto, hasta la fecha en algunos lugares espirituales aún se utiliza esta creencia con la imagen de la diosa. Es importante recalcar, que los mayas también hablaban de politeísta (creencia de varios dioses) y de panteísta (relación con la naturaleza).

Por último; los shamanes que en México eran conocidos como Ticitl o Titici y curanderos han existido desde hace varios años, se cree que a través de sueños les brindan el poder de ayudar a las personas y a partir de ahí les es posible ser de gran utilidad para la población teniendo

en cuenta el contacto por medio de alucinaciones o sueños con figuras prehispánicas, el poder político ayudaba mantenerse en la elite. El lugar en donde se ofrecían las hierbas se le denominaba Tianquiztli. Como consecuencia de estas creencias a los españoles tuvieron mucha dificultad para colonizar de acuerdo a los naturales.

En conclusión de acuerdo a este ensayo, podemos analizar con más profundidad principalmente la importancia de estudiar los procesos sociales y culturales no solo en la actualidad sino también en la historia pues es de suma importancia tener conocimientos básicos, ya que aportan mucho para comprender el respeto que debemos considerar como médicos cuando en un futuro tengamos a pacientes muy arraigados a sus creencias y costumbres de los que originan sabiendo que como médicos nos toca vivir de la mano con la medicina tradicional en este caso, ya que son prácticas que persisten de generación en generación. Ahora tenemos conocimientos sobre las diferentes culturas mencionadas como la maya, egipcia, griega y azteca haciendo hincapié en sus características en común y sus diferencias, ya que hasta la fecha estas culturas siguen y si en algún momento como médicos tenemos la oportunidad de brindar apoyo con nuestros conocimientos a estas personas podemos comprender con más facilidad su forma de pensar y de qué forma darles la atención adecuada para llevar buena relación médico-paciente.

REFERENCIAS:

*Lagarraña, F.E. (2009) Historia, antropología y medicina. Instituto mexicano seguro social
233-235*

*S.G.A (1995) Nace la antropología, obtenido de programas de salud en la situación
intercultural*

instituto indigenista, pag. 13-37

*Velaverde, O.F, (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la américa,
prehispánica.*

Órgano oficial de difusión científica del colegio médico de Perú, 121-127.

*Dra. Odalis Querts Méndez, D.C. (Octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el
proceso*

de formación profesional del médico general, surelo. MEDISAN. Vol.17 N.10

Herreros, B. (2017). Ser médico, España: Instituto de ética clínica Francisco Valle